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会合号 (2004) 

雪

間 ボルがよみがえ A ，..........".

朗 一

しはじめに(顕い)

4月に してきた.前任校の富士市立薦問中学校での教頭とし

て予平成14年度から 2

現在の激流のよう

にかかわった10年振りの天文台の現役復活について述べたい.

ことがある。それはこ

であるならばヲ赴任し

に行かせたいjと言ってもらえるような魅力あ

る学校を創りたい，ということである@

平成14年 4月ヲ富士市立薦問中学校に赴任し

，.-::，=C:...，.L，..ムをもってい

る学校である@しかもヲその天文台は10年ぐらい

まともに使われておらずラ薦問中学のシンボルと

して屋上に大きな天体ドームが見えているにもか

かわらず，無用の長物のように忘れ去られていた

(図 1).

2。きっかけ

になってから常に考えてきた

:教育改革@

図上南校舎全景.鹿上に天文台が見える.

4月の中旬ヲ強風が吹いた日.天体ドームの屋根部分のステンレス板が4枚はがれて飛んでしまっ

た。被害の状況を確認するためヲ初めて天文台に中に入る.天体ドームは宮内壁のベニア板が腐って

いたりヲ雨漏りがひどく 1階部分の床が水浸しになっていたり，傷みがひどい@しかしヲ 2階の中心

にある薄クリーム色の23cmニュートン式反射式天体望遠鏡の圧倒的な大きさと存在感に心が震え

た. 10年間ラほとんど使われていないにもかかわらずヲさびがほとんどきていなかった.

「理科の教師としてこの天体望遠鏡で太陽系やいろいろな星たちを見てみたい.Jrこの天文台

問中学校のシンボルとして育て苦学校開放の手立てとしたい.Jと考えた.

当時の校長に話をする.r今までできなかったんだから難しいよ.でも，挑戦してくれないか.Jと

言われた.夢の実現に向けてスタ一人

3 .修理完了まで

平成14年 5月から修理完了の平成15年 8月迄の経過を簡単に述べる.
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(1)平成14年度:

5月:天体ドームの屋根の修理が完了する@

e月:天体望遠鏡が使えるかどうかの確認をする@鷹問中学校理科部の四人でとにかく動かしてみ

ることにした@天体ドームはギィーギィー大き

自動追尾をするのだが雪肝心な西の方に

ながらも何とか動く@天体望遠鏡は電動で

ことができず雪修理の必要があることが分か

る@富士山の山頂とか見ることはできたのだが警レンズ等本体がどうなっているのか分からないの

で予長年天体観測を続け9 天体望遠鏡に詳しい鈴木巌先生に点検してもらう。鈴木先生は動かした

後で r10年間使っていないにしてはカピもあまりなくレンズの状態が良い@丸火少年自然の家にある

より状態がず、っと良い@富士南中の天文台は取り壊され警現存する天文台は薦問中学だけ

である@犀上に天文台を作るにはそのための建物の構造が必要で曹お金もかかりヲ今の世の中ではと

ても無理である e ぜひ修理をして動かして欲しい.Jと言われる@

るにはいくらかかるか

を{乍るにあたってヲ

ることとする@

:昭和往年警

った@現在の23cmニュート

される@理科の備品として登録されており曹当時の値段は約275万

ドームと共に施工した.] 

インターネットでアスト口光学を調べても出ていない@次に曹

るが出ていない@倒産してしまったのではと思ったが雪天体ドーム

社を発見する@会社のホームページで警アスト口光学は社名を

これが第 1代田の

は昭和63年に 2代目として

アスト口 が天体

メーカーを調べ

いくとアストロという

る②会社が存続していたことで修理できる可能性が出てきた 6 しかし警官十市の指名器加護者でない

と使えない@アストロが指名参加業者であるはずがないのでヲ理科の教材や薬品を扱っている芙蓉科

学株式会社に間に入ってもらうことを考える@電話でいきさつを話したところ雪

校の天文台建設に関わっていたことが判明する@そこでヲ芙蓉科学を通してアストロに見積もりをお

願いする@

10月:アスト口より二人来校@その内の一人はアスト口で唯一アナログの天体望遠鏡を扱ったこと

のある副社長であった@副社長は「本物を見るまでは新しいデジタノレ型の天体望遠鏡を薦めるつもり

でいた@しかし警本物を見てこれなら修理して使って欲しい@現在こんなレンズを使って作ったら

1，000万円位かかる@修理代は約110万曹修理は天体望遠鏡を解体して曹茨城の本社へ運ぶ.Jとド

ムの中で天体望遠鏡を動かしながら諮った@

11月:修理が可能かどうか教育委員会の教育総務課に電話をする@良い返事がもらえず¥この先ど

うしたらよいか曹鈴木 巌先生に棺談したところ「修理が完了したら 9 天文台をどのように活用して

いくのか@もちろん授業での活用は当然で曹授業以外でどのように活用するのかも明確にして9

をもってお願いしたらどうか@もちろ も添付することを忘れない.Jと言う内容のアドパイ

スをいただく@

12月:校長名で正式に天文台修理についてのお願いの文書(図 2)と見積書を教育総務課に提出を

する@この中に天文台活用の基本的な考え方が述べてある@今度は総務課より正式に文書で雪修理に
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きた@

l月:

いる

90号 (2004)

ことはできないヲという答えが返って

夕、メかjとあきらめかけていた，

より，突然「すでに提出しで

ある教育の推進"の書類を天文台だけ

げ悲し替えて欲しいjとの連絡が入った.

平成15年度から市内全学校に研究費を配布するの

やめ，重点的に何校かに与えることになったと

のこと@そのひとつに舎

を取り上げてもらえた.ということであった@

してその額もヲかなりの額が付けられそうと

が入りヲ「ゃった一.これで修理できるぞ、!!Jと

思わず、声に出してしまった位ヲ嬉しかった.

(2)平成15年度:

4月:予算が80万円っし不足分のお金及びこ

れからのことについて新しい校長と何回か話し合

う。必要に応じて芙蓉科学にも入ってもらった@

昨年度と違った視点、からの指摘がありヲより明確

なイメージができあがる.特に次の三つの課題が

明確になりラその解決策についてもある程度見え

てきた.

①不足分をどうするか.

2蓄=と?有数手まさ委員会

野総務 3翠後

平成 14'手12J'! 5器

潟Iin5L護憲録中学校

校発 o000  

天体望透鍵の長警護についてのお緩い

E露!湾中学校のシンボノレとして滋緩め入;こも塁還しまれている突然ドーム令後繋で鴻}持するため

に、 3ξf字ドーム内の;膏争議、及び'1'1こ言受鐙しである 23c掃反射?さi塁警誌を作警告させてみました.

しかし、llH季063年lこま主義室した反射然透畿がlE絡に望書かザ繁華tlこ潔てもらい点検してもらった

ところ、アi::!;客室護i議室案。〉言霊議選の書草分はもちろん、さびがいろいろな務分iこ似ているため解体嫁E震が

必毒事であるとのことでし~・-

事H豆、 f震露関中学ならではの綾子手j を8援しているねたちにとっては、その犬舎な特色となる

この交手葬祭主童委案埠Il主命iこ敷金、 f菅沼できることを切に警護っています.大きな金養護です鳴が、是非

長室潔をよろしくお綴いします，

また、空憲章要予定了後は下況の還りの活用をffいます。

震と

1 後書詰のゆで((産~1本書客足長]より)

(1) 3匁努2分聖子 q寵燦と亡1'1若aのやにある ri"議の中の太毅系Jの埼重光でl土、 AH還の然点

の綴聖誕を中心iこ6待問のを手照宮十露醤治宝級2まれている.宅支干主lま護覚書官の事導入の買を体主主i選総会後って

行っているが署員界がある.この詩tjeで. 23 cmの反対笈滋整案が縫えれば生徒に与える感動

i主大きいし、自然終そ容の幸子きなさ主るを)jlt脅えてくるに遠いない@

(2) 3年:第 2分野 r~車Eまときドílr~ のやにある fヌ体<1>'もかけの悪事き j の機元ではピデオでご

玄かすことは総械であるが、守宅街を災義察してむらうために本物の滋主義や慾墨~~量生徒に見せた

い@そのためには、夜の天文教翁となるが、ふれあい協力義銭やPTAの協力をもらい3聖書撃

す・る穆

2 学校を熔主義iこ襲警<!手だてとして

(J) PTAの主僚として量発::;'3電文教室撃の書調書道

(2) 公民総fli・磁の一号震としてJ龍草案~f誌へのヌ文書設さ藍

(3) 箭内の玉雫終ゆえ詳綬菱堂島署へのヲ言文章受挙事への体験数獲

(4)怒援のti:l~莞など符í!!.<!ちる 3突然夜委設の絡の議F語 など

宅ぎE翠童話iこ十分俊足空しながら、一つ一つ災綴iこ移していく.

3 長5・f再を豪棄させるための手だて

(J)本校lこまま任した療科の敬喜善は年E愛初めに反対忽遠鏡主義作の浴室3を受けることを喜義務づける

(2)本校の療科の需宣告事が像作主主綴に潔葬告することも一つの9A<Jとしてヌ文教事箆を議電車建して実践

していく.

図2. した正式

の穆理お願い文.

②メンテナンス料が2年で30万円かかる.このお金の捻出方法は.

③少なくとも10年間は天文台を稼働させたい.そのための手立ては.

これらのことについての解決策として?①の不足分については，手つかずになって積み立てられて

いる PTAのアルミ缶回収の収益金をあてる.②のメンテナンス料については，特別に天文台の維持

をPTA会費に加える等の考えが浮かんだ、が， PTAの役員会に提案い知恵を出してもらう.③

の10年間の継続については9 理科教師の熱意だけでは無理なので保護者や地域の方も含めた天文台運

営委員会を設立する.

PTA会長に相談し， PTAの役員会に提案することになった.①については早急に必要なため9

3役会で了解をとり雪 4月末の PTA総会で承認してもらった.

5 月 ~6 月:②③については曹 2自の PTA役員会で時間をかけて話し合う.次の原案が決定され

る.②については，毎月30円を天文台維持費として PTA会費に新たに加える.③については，

PTA会長を責任者として準備委員会を 9月に結成することとする.

(3) いよいよ修理に:アストロの仕事の都合で 7 月 16 日 ~17臼の二日間となる@解体せず\現場で

修理を行った方が効率がよいよいということでこの二日間で行うことになった@また9 レンズ類は持

ち帰り，洗って送るとのことであった@
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7 16日"17自:アストロより 3

以外 る(図 3ラ 4 ) 

つに@ま 予洗ったレンズも

ま 雪こちらから ユして予 8 

かし方と

まった(凶 5入

アストロにヲ

れる e 一つ自は曹 2階に

を付けるために

いこと@これ

が起きたときには学校の責任を

ニつ自は事 2階の床

1日に

?時より

る

ム

の

っしし

さ

階段

れてしまう a

他の一人が天体ド ムを中心

ず警もう一日空 8 l日に ることに

ユてもらうことに る@

いる。

いるコンクリートの太し とつながってい

るため宮望遠鏡に人間の重さと く振動が伝わってしまう@三つ自 2階の床の鉄板とドームとの

に隙間が空いるため 9 ここに足が挟まったら危険である@

アルミ缶回収のお金を使いヲ夏休み中に修理することとした@そこで曹 3点、の修理を PTAの役員

で溶接を専門にしている方に依頼する. 8月半ばまでかかり事全ての修理が完了@

ヰ@さ

(1)火患を見るぞ、:約130年振りに曹地球に大接近をしていた これを修理の完了した天文台の
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ろう

と え ること

とし

4日予 5

日予 7日 一日 と
国5

り て e : 00 

~19 : 30. 

し e 7日の日に少 え だけ

であった e しかし雪こ

大変大きかった(国 6，国 7).

PTA主催:12月 1 日~5 日の五日間とし雪

年や地区を一応割り当てた(図 8). 時際は19: 

00~21 : 00.運営は PTA3役が行った@料金は

アルミ缶三つ@三日間見えた。この自のために東

京に治まる出張をとんぼ返りして見に来てくれた

地域の人がいて感激@

望遠鏡操作についてはヲ理科部の全員ができる

知号

とし

門口 もらう

ーと

して

き

に八つ

ヌう〉つ

り

時地区や校内で

図7.生徒会主催の観月会で天体望遠鏡を競
いている女生徒.
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ように雪 PTA主催では三人の理科部の教師と私

が 1日ずつ担当した@

(3)授業で:3年の 2分野「地球と の中

の i宇宙の中の太陽系Jで黒点、の観察において曹

天体望遠鏡をどのように使うかを 3年担当と検討

をする。 はラ何日間かの黒点のようすを

インターネットで観察をし雪今日の予想をする.

その予想、をもって9 実際に黒点を観察する@とい

う内容である@多くの生徒を一斉に見せたいとい

うことで9 天体ドームの内側の白い樫に写すこと

にする@この方法は40人近し を活用

するにはよい方法であった@

(4)天文台運営委員会の設立に向けて :PTA

会長が中心となり雪 9月より準備委員会が毎月 l

回開かれる@名称を PTA会長の案の「薦問天文

クラブjと決定する@設立は平成16年度 5月を予

定 (4月末の PTA総会で設立を承認してもら

う)平成15年度中に次の三つのことをやることに

した@

長露関ct学校校区の滋後

平成 15年 12月118

警護士市 n~議開 cþ 学佼

PTA会授 0000

綬 主要 0000

天体台j苫舟のため!こ協力できる人を馨襲します

~震雲間φ学校「縄問矢文クラブ主審韓事委重量念jからのお綴い~

泌を行く人々も忙しそうなこのごろ、校区の滋綴には日J守隠問中学校の生徒に

かいI~で嫁してくださり、本当にありがとうございます。

さで、天文台の鯵擦が8尽に完了し、観丹念などで活用を始めました.問符ち縫

続して活用していくためには、校rgの童書綴の協力がどうしても必懇ですe

そこで、校区!こお伎をまいで、天文に詳しい方や天文iこ害警正まのある方で矢文台湾問

!こ協力できる均がいらっしゃいましだら、御協力いただけないでしょうか.

また、護軍努じの1.Hこそういうだがおられたら綴紹介をお綴いしたいのですが、よ

ろしくお綴いします。

ちし、議事協力が可能であつだり、望書修じの7きがおられたりしだら、下ðè~苦で滋霊童

絡くだEさい.

遼絡先

窓会積立潟隠ct学校数綴

-住所.，潔:tr信久沢713畿地

-怒絡:0545・71・3354

• FAX: 0545帽71-3375

2 そ の 他

BG 

策問がありましだら、お気軽に事皇室貫主まで護軍意義絡ください@

図9.地域から協力者を捜すための毘覧文.
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PTA会長のを苦絞

平成 15王手 11月6臼

士i1il'Ll援問中学校

PTA会長 0000

校長 0000

大型叉争奪譲遠鏡で月を欝てみませんか

晩秋の然、 PTA会決の皆後にはますますltlf1健鯵のこととお選び申しあげます.

さて、修理主が完了し、稼働し始めた 23cm反対式大型夫体護遠鏡で月を緩てみま

せんか.下認の巡り.閲依し~すので、ぜひ、興味のある方は天文世?の見学も務ね
て官響楽佼ください@

なお、人数の磁認の必主さがありますので、取し訳ありま営んが 11 Fl 2 1日(金)

亥でに喜多Jm渓をお予後を過して学級担l任にお援しください@

記

1 臼善寺及び対象者

1 2月 i臼(月}午後 7磨寺-8時 30分…快活指毒事選s、成人教育部

潔草遺書芝傍若草

12fl2B (火)午後 7降-8符 30分一体育係後宮昔、母殺さ察室主会

12月 3日 (水)午後 7降-8符 30分… 1年の保縫著まのも普段

1 2月 4B (水)午後7時-8時 30分… 2主将の保護者の務様

12fl5 日(会)午後 7 狩-8~寺 30 分… 3 年の{お護者の皆後
2 喜多義話料

一人アルミ ffi3鎚

3 設主事務及び入り口

~tg帯革主E葬場を利用し、iE内玄関よりお入りください@
4 その他

(j)対が見えない日は中止です.このgに参加希鑓を出した方は、 1 Bから 58

までの範図で希望臼以外の総合のよいaに襲撃来校ください.

(2) 天文台のゆが審査いので、懐中霊法灯を線持参ください.

きりとりー

年綴 保護者名

生徒名

31] 12Fl40 12Fl5口

国8.PTA 会参加を呼びかける.

①継続活動とするために曹鷹岡地域から天体望

を操作できる方を見つける@

②鷹悶天文クラブの基本メンバーを決定する@

③平成16年度の天文台の、活用方法を決める@

①については雪 12月に鷹岡地域から協力者

した結果 3人の方が名乗り出て下さった(図

9). 特にニ人の方は天体望遠鏡に関する知識が

すばらししこれで継続活動の可能性が見えてき

た@②については曹会長を平成15年度の PTA会

とし事前@前々PTA会長も入れる@主なメン

ノてーは平成15年度の PTA役員から募る. 3人の

地域の人や私も入った@③については雪組く長く

をそツトーに曹最初の年なので基本的には月 1聞

の観月会を計画する. 3月に全てのメンバーが集

合し9 正式な準備委員会の発足会を行った@
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国10.麓雨天文クラブ発足が大きく取り上げられる.岳高朝自より許可を得て
平成16年 6月 l日抜から転載.

最後に5 

天文「鷹関天文クラブJの活動が継続することができれば，授業の中での活用とこの 2~3 年間，

そういう視点、で平成16年度の動きを他の学校から

天文台の活用が 5年型 10年と縮ぜひヲ

台の活用が軌道に乗るのではないかと考えている@

1年目は大丈夫という安心感をもつことができる.
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く長く行われるように鷹間天文クラブのメンバーの一人として支えていきたい@

しかし9 私たちの手では解決できない大きな問題点がある@それは曹天文台に行くためには校舎の

中を通らなければ行けない曹と苦うことである@現在警校舎管理のために曹天文台を使用する場合

はラ必ず鷹問中学の教員がいなくてはいけない@活用すればするほど鷹問中学の教員の負担が大きく

なる予という訳である.この解決方法は9 校舎の外から屋上に上がれる階段等を設置するか曹校舎内

に入れる別の入り口を設置し?教員がいなくても屋上に上がれるようにセキュリティーを工夫するか

の二つしか考えつかない@そして曹このことを実現するためには何年も実績を積み重ねるしかない舎

と考えている@

-40 


